
20151229 新聞面對面 黃國昌談話部分 

黃國昌：不過我自己的看法是分兩個層次看，第一個層次是說，一個政黨在選舉

的期間他辦了1000多桌不要錢的流水席，現場不僅有黨公職到場，也有候選人

到場，在選舉的期間一個政黨去做這樣的事情到底適當或不適當，在政治上面要

怎麼評價，我相信選民有他的智慧。 

 

那我們現在到法律的層次來看這個問題，在法律的層次其實最高檢察署它在

賄選的態樣上面，其實告訴每一個候選人有很多不一樣的態樣，其中有一種態樣

就是假藉餐會或是什麼樣子的名義去招待免費的飲食或者是餐會，其實這個態樣

就跟我們現在外觀上面所看到那個態樣是一樣的，更離譜的事情是說，在最近這

一兩天所陸陸續續呈現出來的事證當中，這個餐會是有系統的去動員它，所謂有

系統的去動員它是有發簡訊，說各位親朋好友，12月26號萬人後援會聚餐大會，

大家看到這個就跟感恩餐會就不太一樣了，他看到的是後援會這三個字，大家就

開始想說這到底是什麼後援會，結果它有系統的組織動員表上面，上面寫的是台

灣倫新竹人後援會，那請問台灣倫是誰，大家看到台灣倫到底會想到誰呢？ 

 

結果後來在這個表格下面就提供了答案，寫得滿清楚的，叫作朱立倫後援會，

你透過一個簡訊的系統說這是一個後援會的動員大會，又有這麼清楚系統的組織

動員表，又提供免費的餐會，那朱立倫現在又在競選我們的總統，那你說要讓對

手的陣營或者是說讓很多一般的人覺得說如果這樣還不叫賄選，那到底怎麼樣叫

賄選，去提出人家的質疑，我會覺得這是一個非常清楚的事情。 

 

那接下來我其實我覺得檢方在偵辦的時候，我是比較呼籲說檢方可以從金流

的方向去著手，所謂金流的方向就是說，這個餐會的錢到底是誰出的，因為我現

在看到報章雜誌上面的記載說是新竹市他們的議會黨團出的，那我不曉得國民黨

的新竹市議會黨團是不是平常就有這麼多錢可以去辦這樣子的餐會，那這個議會

黨團的錢到底是黨部給的還是每一個市議員都有出，如果每一個市議員都有出的

話，現在正在參選的這位市議員鄭先生他是不是有出，這些事實我們都還不是非

常的清楚，那這個可能也是下一個階段檢察官在偵辦這個案件的時候必須要進一

步釐清的事實。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

黃國昌：你把Freddy他作為候選人，他自己辦的演唱會跟國民黨的黨團花了錢去



找人來吃流水席要去做類比，不管是從賄選的態樣上或者是我們對於敗壞選風這

件事情定義的一般社會通念上是不是可以做這樣的比擬，我覺得我相信一般選民

的智慧去判斷，因為這個是在一個固定的事實上面，我們進行評價的問題，但是

我要講的就是說，就是當你在說別人在栽贓抹黑的時候，事實上你指的是說他連

事實的部分都出了問題，那但是我們剛剛在討論的就是說新竹市的國民黨的黨團

辦了這個餐會是不是事實？是嘛，那第二個事情是剛剛大家所秀出來的那些簡訊，

包括那些動員表，到目前為止也沒有，好像沒有人說那是偽造變造的東西，那個

也是事實。 

 

那現在變成是說，在這些事實的基礎上面去進行評價，那可能中國國民黨對

於這件事情，他們所採取的標準是比較寬鬆的，覺得這無傷大雅，反正就是黨團

的所謂歲末感恩的餐會，那跟選舉完全一點關係都沒有，那其他的人有不一樣的

看法，那你可能就如同大家剛剛所說的，最後還是會交由檢察官交由法院來認定，

但是你要把這件事情是民進黨對於栽贓抹黑，我就有一點比較沒辦法接受，譬如

說這場餐會根本沒發生過，或者是有這場餐會，但是跟國民黨一點關係也沒有，

那在這樣的情況下，你說他是栽贓眛黑，這我百分之百同意。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：黃老師你要怎麼來解讀這郝伯伯的談話，他真的是要把票留在國民黨

嗎？ 

 

黃國昌：沒有啦，其實我覺得他整個發言的脈絡，其實大家都看懂了啦，不用再

另外的，我這樣說好了啦，時代力量從創黨到現在，每一張政黨票我們都一步一

腳印希望爭取選民的認同跟支持，我還倒滿希望民進黨出現一個像郝伯伯這樣的

人，出來公開喚回他的政黨票，只是現在比較遺憾的。 

 

(有人插話) 

 

黃國昌：那個跟時代力量好像沒有什麼關係，就是我發言的時候是不是可以讓我

講完，那對時代力量的角度，我們就是提出我們的政見，提出好的不分區的人選，

那爭取選民的認同，那有的時候民進黨的朋友來幫我們站台的時候，他會說大家

不要忘了政黨票還是要投民進黨，雖然對於我們來講，有的時候媒體會想要挖苦

我們，但是我覺得他們的黨工職幫他們自己的政黨拉政黨票，這是天經地義天公



地道的事情，那當然在我們自己場子的時候，我們也是爭取我們的政黨票，就是

大家提出政見跟人才爭取選民的認同，我覺得這是最重要的。 

 

那其實老實說就郝伯伯的發言，我真的比較好奇的就是說如果新黨是正統的

國民黨，怎麼是他們回來國民黨，怎麼不是國民黨加入新黨，就是在邏輯上面，

作為一個法律人這是我會想的事情，不過不管怎麼樣，某個程度上我們就把它歸

類為是新黨跟國民黨他們的家務事好了，就他們到底是兩個政黨還是未來有可能

成為一個政黨，那他們要怎麼樣去相處，我會覺得大部分的人，最起碼我自己的

感覺，那真的是國民黨跟新黨的家務事，我其實沒那麼在意，我真的在意的事情

是說，在這次選舉當中，大家提出來的政策是什麼，你未來進入國會以後，你要

做的事情是什麼，譬如說新黨他們可能推出來的是葉教授跟邱毅先生，他們兩個

代表的價值是什麼，他弱兩個進入國會以後，他們要去推動的改革是什麼，實現

的法案是什麼，我覺得這個老實講比較清楚的讓人民知道，在這個選舉的過程當

中是一個比較健康的事。 

 

但是我覺得在民主社會當中，可能比較重要的觀念是說，開始破除了那些迷

思，開始破除了那些威權的符號，你不用相信說為什麼他一搖旗，你要聽著他的

旗，去跟著他的那個旗號說要去投某一個特定的政黨，他可以有他自己的選擇，

郝伯村就一票，看他這票要投新黨還是要投中國國民黨，但是其他的很多人他們

自己的選票，他們自己可以去做決定，其實不用那麼在乎說郝伯村到底說他決定

要把票去投給誰，特別是說你說在整個軍宅案當中，我們看到了說原來在所謂的

眷村，原來在所謂的那塊好像很傳統的那種榮民的地方，事實上真的本身它所存

在的問題是階級的問題，所謂階級的問題就是分配正義的問題，當這些高階的將

領大家在吃香喝辣，大家在吃肉的時候，真的照顧這些老榮民的人到底有誰關心

他們。 

 

或者是換一個角度講，當軍宅風波所出現這麼大的爭議的時候，到底有哪些

身上帶了很多星星的人跳出來講一句話說做這件事情是不對的，我們不能用國家

納稅人的錢來去做這件事情，我相信在歷經整個軍宅風波以後，可能那塊深藍的

竹籬笆裡面覺醒的人應該要越來越多，看清楚說這件事情的本質到底是什麼。 

 

其實在過去可能年紀比較大的老的一輩，他們可能有很多情感上面的束縛，

我會覺得那個抉擇對他們來講是比較痛苦的，但是其實在所謂，其實我不太喜歡

用外省跟本省這樣子的名詞，因為我覺得臺灣經過了這二三十年的努力，大家其



實都已經慢慢慢慢把那個隔閡給消失掉，但是就姑且讓我用比較傳統的政治語言，

其實在所謂的外省第二代跟第三代，特別是在年輕的族群當中，事實上已經沒有

那樣子被困在好像非常固定的一種意識形態當中，好像我因為是外省人，我出自

於眷村，所以我的票一定就是忠貞的，一定要投給中國國民黨，或是所謂正統的

新黨，其實在臺灣的政治氛圍，整個世界都已經改了，那你如果說當整個臺灣的

社會，年輕的世代，整個社會都改了，你還透過那一種非常，我也不曉得石器時

代的想法，想要來參與這場選舉的話，其實我會覺得可能最後選舉的結果會印證

就是誰是站在可能慢慢要被歷史洪流淘汰的那一邊。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：黃老師30秒。 

 

黃國昌：其實我想要講的就是這個國家的未來是我們年輕人，因此我特別利用這

個節目的機會，我要呼籲所有的年輕人，明年1月16號不管你支持哪一個政黨，

不管你支持哪一個總統候選人，不要放棄你神聖的一票，不要把決定國家未來的

權利交給別人，因為這個國家的未來是年輕人的。 

 


